

# Ofrecer servicios públicos exige una reforma económica global

**Conferencia previa a la Financiación para el Desarrollo de la ONU marca la agenda hacia sistemas económicos más justos**

(Sevilla, 27 de junio de 2025) Tras una jornada de alto nivel previa a la Conferencia de Financiación para el Desarrollo (FFD4) que comenzará el 30 de junio, 11 organizaciones hacen un llamado a los Estados a intensificar sus esfuerzos para aumentar la financiación destinada a la realización de los derechos económicos y sociales, y a los servicios públicos esenciales para su disfrute. En particular, los Estados deberían reafirmar su apoyo a un tratado de cooperación fiscal y al desarrollo de un marco para el gasto social durante la Cumbre Social Mundial de noviembre y en la COP30.

Mientras los Estados se preparan para adoptar el documento final de la FFD4, denominado “Compromiso de Sevilla”, que resulta decepcionante en muchos aspectos, en particular por no abordar los problemas sistémicos relacionados con la deuda, se vuelve aún más urgente continuar desarrollando nuevos instrumentos para financiar el desarrollo social y los servicios públicos, así como reducir las desigualdades económicas.

David Archer, Director de Programas de ActionAid, comentó: “La actual arquitectura internacional de la deuda tiene raíces en la era colonial y no responde a las necesidades actuales. Hoy, 54 países enfrentan una crisis de deuda y el 75 % de los países de ingresos bajos destinan más al pago de sus deudas que a la salud. El documento final de la conferencia de la ONU sobre Financiación para el Desarrollo no aborda la necesidad de un cambio sistémico fundamental para que los países puedan financiar de manera sostenible los servicios públicos. Los movimientos de la sociedad civil deben trabajar junto a los Estados del Sur Global para impulsar urgentemente un Convenio Marco de la ONU sobre Deuda, incluso en la COP30 y mediante la Asamblea General de la ONU.”

El [evento](#) de hoy, titulado “Financiar los Servicios Públicos: Cumplir con los Derechos Humanos y Construir una Sociedad del Cuidado”, fue patrocinado por 3 países, 3 agencias de la ONU y 18 organizaciones de la sociedad civil. Contó con la participación de ponentes de alto nivel, incluida Mónica Colomer, Embajadora en Misión Especial para la Financiación del Desarrollo de España; Javiera Toro, Ministra de Desarrollo Social de Chile; y el Profesor Sidy Alpha Ndiaye, Ministro, Asesor Jurídico y Jefe Adjunto de Gabinete del Presidente de la República de Senegal.

La Ministra Toro declaró: “Hoy enfrentamos una encrucijada histórica: continuar gestionando la escasez con soluciones temporales, cargando el peso en las personas más vulnerables, o construir una sociedad centrada en los cuidados. Optamos por lo segundo, guiados por un principio inquebrantable: la economía debe estar al servicio de las personas, y no al revés.”

Camila B. Maia, Directora Ejecutiva de la Iniciativa Global por los Derechos Económicos, Sociales y Culturales, destacó la relevancia del evento: “Este evento cuestionó un supuesto que a menudo se pasa por alto: ¿qué estamos buscando financiar realmente cuando hablamos de financiamiento para el desarrollo? Las voces del Sur Global dejaron claro que

debemos financiar a los Estados como motores clave de un desarrollo inclusivo y sostenible, garantizando la protección de derechos mediante servicios públicos gratuitos, universales y de calidad.”

Nelsy Lizarazo Castro, coordinadora general de la Campaña Latinoamericana por el Derecho a la Educación (CLADE) y vicepresidenta de la Campaña Mundial por la Educación (CME), enfatizó “Un esfuerzo colectivo que integre financiamiento sostenible, gobernanza fortalecida, evaluación basada en evidencia y políticas justas e inclusivas es esencial, junto con políticas claras y marcos regulatorios para frenar el avance de la privatización.”

David Boys, secretario general adjunto de la Internacional de Servicios Públicos, señaló “En este mundo altamente desigual, debemos construir el poder para desafiar el statu quo. Los sindicatos y las ONG deben forjar alianzas para obtener los fondos necesarios para contratar suficientes trabajadores, con condiciones dignas, y así garantizar el acceso universal a servicios públicos de calidad en todas partes.”

El evento fue diseñado para conectar los debates sobre financiación, que son el enfoque de la FFD4, con los de gasto social. Las personas participantes reflexionaron sobre la importancia de combinar medidas fiscales adecuadas con el gasto en servicios públicos para construir economías basadas en derechos humanos y apoyar una transición justa hacia una economía libre de combustibles fósiles. Estos temas serán centrales en las próximas cumbres: la [Segunda Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social](#) y la [COP30](#), que se celebrarán en noviembre, así como en las negociaciones para un [Convenio Marco de las Naciones Unidas sobre Cooperación Fiscal Internacional](#), que comenzarán en agosto.

Sylvain Aubry, Director Adjunto de Justicia Económica y Derechos en Human Rights Watch, afirmó: “Frente a las grandes disrupciones mundiales, la serie de cumbres que se realizarán este año representa una gran oportunidad para que los Estados construyan reglas económicas internacionales más justas, de forma que se desarrollen economías que garanticen los derechos humanos, lo que también es el mejor antídoto contra el autoritarismo.”

Anjela Taneja, responsable de Servicios Públicos de Oxfam, indicó: “Los servicios públicos son la primera línea de la justicia. Sin embargo, el 84 % de los países han reducido la inversión en educación, salud y protección social en los últimos dos años. Sin reformas de financiamiento audaces que permitan a los países gastar lo necesario para brindar servicios de calidad a todas las personas, la desigualdad se profundizará y la democracia se debilitará. En Sevilla, los gobiernos deben decidir: defender el bien público o entregarlo a los mercados.”

El evento destacó la importancia crítica de los servicios públicos como la atención médica, la educación, los cuidados y la seguridad social para reducir las desigualdades y garantizar los derechos humanos.

Refat Sabbah, presidente de la Campaña Mundial por la Educación (CME), señaló: “Instamos a los Estados Miembros en la FFD4 a tomar decisiones valientes para transformar la arquitectura financiera global, abordando las desigualdades dentro de los países y entre ellos, y a acordar acciones para financiar de forma sostenible una educación pública de calidad y servicios públicos para todas las personas.”

Angella Kasule Nabwowe, directora ejecutiva de la Iniciativa por los derechos sociales y económicos, agregó: “Más que nunca, necesitamos compromisos audaces sobre impuestos, deuda y financiamiento climático, especialmente ahora que muchos países enfrentan una

crisis debido a los recortes significativos en la ayuda oficial al desarrollo (AOD). Las medidas de austeridad están afectando la provisión pública de educación, atención médica y protección social, exacerbando la pobreza y la desigualdad.”

Avanzar en la construcción de una economía del cuidado y una perspectiva de género transformadora en materia de impuestos y presupuestos también es clave para construir sociedades más justas.

“Necesitamos repensar de manera fundamental quién tiene voz en la toma de decisiones sobre los recursos públicos,” señaló Jennie Grant, directora senior de programas internacionales de la Asociación Internacional de Presupuesto. “Cuando centramos las perspectivas y la valiosa evidencia de las comunidades marginadas, especialmente de las mujeres, logramos una mejor toma de decisiones gubernamentales sobre cómo gestionar los recursos públicos. Para que haya avances reales tras Sevilla, debemos garantizar que cada elemento de la política fiscal —impuestos, deuda y gasto— sea responsable y responda a las personas más afectadas por estas decisiones.”

Ana Moreno, secretaria técnica de la Alianza Global por los Cuidados, afirmó: “La Alianza Global por los Cuidados visualiza una sociedad donde los servicios públicos reduzcan y redistribuyan el trabajo de cuidados, ayudando a cerrar la brecha en los servicios de cuidado universales. Al hacerlo, liberan tiempo a las mujeres, quienes asumen la mayor parte del cuidado no remunerado, y contribuyen al bienestar de las diversas personas que conforman nuestras sociedades.”

#### Contactos:

- Human Rights Watch, Sylvain Aubry, [aubrys@hrw.org](mailto:aubrys@hrw.org), +1 (929) 496-1994
- GI-ESCR, Camila Maia, [camila@gi-escr.org](mailto:camila@gi-escr.org), +5511 971713129
- ActionAid, David Archer, [david.archer@actionaid.org](mailto:david.archer@actionaid.org) +44 7595106400

**act:onaid**



Campana  
Latinoamericana  
por el Derecho  
a la Educación

GLOBAL CAMPAIGN FOR  
**EDUCATION**  
www.campaignforeducation.org

Campana Mundial por la  
**EDUCACIÓN**  
Coalición española www.cmc-espana.org



**Global Initiative**  
for Economic, Social  
& Cultural Rights

